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– Рамиль Равильевич, пре-
жде всего хотелось бы поздра-
вить вас и вашу семью с 
30-летием вашего крестьян-
ского фермерского хозяйства 
«Свободный труд». Мы знаем, 
что оно было образовано 
одним из первых в России. И 
вам удалось за эти три деся-
тилетия благодаря качеству 
производимой вами фер-
мерской продукции добиться 
различных почётных званий: 
«Лучшее семейное предпри-
ятие России», «Лучшее КФХ 
Московской области»... Вы 
стали обладателем статуэтки 
«Золотой  Меркурий», удосто-
ены высоких наград на между-
народных и российских кон-
курсах в области качества…

– Спасибо за поздравление. 
Мне очень приятно, что спустя 
тридцать лет работы КФХ я ощу-
щаю огромные возможности для 
дальнейшего развития фермер-
ского движения в нашей стране. 
Вижу, как динамично развивается 
отрасль сельского хозяйства в 
Московской области. И мне осо-
бенно приятно отметить, что фер-
мерство в России – это больше, 
чем бизнес, это образ жизни, 
это традиции, передающиеся из 
поколения в поколение.

А наши успехи были бы невоз-
можны без достижений многих 
моих коллег-единомышленников, 
без нашего сотрудничества и вза-
имопомощи. За что им – большое 
спасибо!

«Ожидаем 
продолжения 
реализации уже 
начатых программ 
сотрудничества МКС 
и минсельхоза» 

–  Уже больше месяца во 
главе подмосковного мини-

стерства сельского хозяйства и 
продовольствия – новый руко-
водитель С.Б.Воскресенский. 
Скажите, что в первую очередь 
вы ожидаете от и.о. министра? 

– Ожидаем, что Сергей Бори-
сович продолжит реализацию 
программ, начатых при его пред-
шественнике – А.В.Разине.

Во-первых, это – оказание 
господдержки крестьянско-фер-
мерским хозяйствам (КФХ) и 
проведение их субсидирования. 
Во-вторых, способствование 
развитию кооперации КФХ, обе-
спечению сбыта продукции, про-
изводимой фермерскими хозяй-
ствами, созданию новых КФХ. 
В-третьих, продолжение работ по 
введению в оборот земель сель-
хозназначения.

Мы надеемся на дальнейшее 
взаимопонимание с минсельхо-
зом и его новым руководством 
в лице С.Б.Воскресенского. 
Ожидаем очередного качествен-
ного витка в нашем сотрудни-
честве. Хотелось, чтобы члены 
МКС имели возможность прини-
мать непосредственное участие 
в работе министерства по раз-
работке и реализации программ 
развития фермерства в Подмо-
сковье.

– А как бы вы охарактеризо-
вали работу прошлого мини-
стра – А.В.Разина?

– Думаю, что выражу мнение 
большинства фермеров – рабо-
той Андрея Викторовича мы оста-
лись довольны. На министерском 
посту А.В.Разин показал себя 
большим профессионалом, обла-
дающим высокими духовными 
качествами. Он отличался осо-
бым человеческим отношением 
как к крупным, так и к мелким 
фермерам. От имени наших кол-
лег хотелось бы пожелать Андрею 
Викторовичу очередных успехов 
на новом месте работы.

(Окончание на 4-5-й стр.)

от первого лица

«Помощь фермерам – 
главная задача 
нашего союза»

Беседа с Р.Р. БУЛАТОВЫМ, председателем 
Московского крестьянского союза (МКС) и главой 
КФХ «Свободный труд».

•  Р.Р.Булатов (третий слева) с гостями на своей ферме. 
Фото КФХ «Свободный труд».

«Успешного полёта, 
МКС!»

У в а ж а е -
мые коллеги, 
дорогие дру-
зья!

Мы про-
шли с вами 
н е л ё г к и й 
путь 2020 
года, кото-
рый запом-
нится нам 
как год пандемии. Но тем не 
менее, мы никого не поте-
ряли, окрепли и набрались 
нового опыта. И с хорошими 
трудовыми результатами 
готовы встречать 2021 год – 
год Быка, который обещает 
быть особенно удачливым для 
фермеров и животноводов.

В ожидании чудесного 
праздника я желаю вам тер-
пения. А в новом году – успе-
хов в работе, спокойствия 
в ваших семьях, поддержки 
верных друзей, радости и 
улыбок ваших детей, любви, 
заботы и внимания от родных 
и близких.

Пусть воплощаются в жизнь 
все ваши мечты, а сердца 
наполняются счастьем. Пусть 
удача помогает в достиже-
нии поставленных целей, а 
Московский крестьянский 
союз прирастает и крепнет 
новыми фермерами.

Успешного полёта, МКС!
С Новым годом, друзья!

Р.Р. БУЛАТОВ, 
и.о. председателя МКС.

«Вдохновения, 
творческих идей!»

Уважаемые 
п а р т н ё р ы , 
к л и е н т ы , 
друзья!

Как вы 
знаете, мы 
очень высоко 
ценим ваше 
доверие и 
хотим от 
всего сердца 
поблагодарить вас за то, что 
вы остаётесь верны нашей 
компании. 

Наступает долгожданный и 
радостный праздник детства 
– встреча Нового года.

Запах мандаринов и еловой 
ветви наполняет нас трога-
тельным состоянием ожида-
ния чуда. 

Для каждого из нас Новый 
год – время надежд и мечта-
ний, время открывать новые 
горизонты и обретать новые 
силы.

Это – тепло домашнего 
очага и любовь близких 
людей. 

Мы ждём праздника с осо-
бым трепетом, подводя итоги 
уходящего года, вспоминая 
достигнутые в нём цели и реа-
лизованные проекты. 

Пусть 2021 год будет насы-
щен новыми планами, вдохно-
вением, творческими идеями!

Пусть сбудутся ваши завет-
ные мечты, в доме будут 

достаток и процветание, 
любовь и взаимопонимание, 
душевное и финансовое здо-
ровье!

С уважением, 
В.В. КАПРАНОВ, директор 

Центра розничного и малого 
бизнеса АО «Россельхозбанк».

«Пусть все наши 
пожелания сбудутся»

У в а ж а е -
мые кол-
леги!

Поздрав-
ляю вас с 
н а с т у п аю -
щим Новым 
2021 годом!

К а ж д ы й 
год мы, как 
дети, ждём, 
что Новый год будет лучше 
старого.

Меньше будет болезней, 
меньше трудностей в ведении 
бизнеса; станет крепче здо-
ровье, лучше погода, больше 
придёт радости и приятных 
моментов.

Пусть же наши ожидания 
сбудутся…

Желаю вам крепкого здоро-
вья, удачи и терпения в вашем 
нелёгком труде.

Считаю, что нет на свете 
более благородного занятия, 
чем обустраивать свою землю 
и кормить свой народ.

С Новым годом, друзья!
Директор МКС 

Н.П. ЕФРЕМОВ.

поздравления

С Новым, 2021-м годом!
Здоровья, счастья, успехов в работе желаем нашим читателям
в наступающем году. И чтобы все проблемы остались в году уходящем!

– Наша осетровая ферма 
построена по закрытому типу, 
– рассказывает Виктор Ивано-
вич. – То есть мальки растут 
в специальных бассейнах, где 
тщательно отслеживаются все 
показатели по качеству воды, 
воздуха и питания.

Мальков закупаем трёх- 
пятиграммовыми в г.Пушкино. 
Доращиваем их в течение 
года-полутора, чтобы стали не 
меньше полутора килограм-
мов. Но некоторые осётры 
могут набирать за это время 
вес и до четырёх кг.

Имеем свой коптильный 
цех, в котором работаем как 
с собственной рыбой, так и с 

купленной у наших партнёров в 
Коломне и Рязани. Коптим горя-
чим и холодным способами.

Нужно отметить, что реали-
зовать наш «осетровый» проект 
нам помог государственный 
грант «Агростартап» в размере 
2,8 млн рублей.

Немаловажно, что всё обо-
рудование, установленное на 
ферме, – российского произ-
водства.

– Приобрести нашу свежую и 
копчёную натуральную рыбу, – 
поясняет В.И.Кидяев, – можно 
в магазине при ферме в селе 
Акатьево и в рыбном магазине 
в центре Коломны, на Окской 
улице, рядом с ТЦ «Рио». Поку-
пайте, вам понравится!          Ⓚ

•  В.И.Кидяев: «Покупайте, вам 
понравится».               Фото МКС.
• Такие осётры будут неплохо 
смотреться  на  новогодне-
рождественском столе. 
                                  Фото МКС.

Более полутора 
миллиардов рублей 
выделено за пять лет 
на гранты фермерам 
Подмосковья
Фермеры Московской области 
получили от правительства реги-
она для развития своих хозяйств 
грантовую поддержку в сумме 
более 1,6 млрд рублей в период 
с 2015 по 2020 год, – сообщил 
и. о. министра сельского хозяй-
ства и продовольствия Подмо-
сковья Сергей Воскресенский.

Средства, – информирует 
msh.mosreg.ru – выделяются на 
поддержку начинающих ферме-
ров и развитие семейных ферм, 
развитие материально-техниче-
ской базы кооперативов, на под-
держку производителей сыра, 
развитие животноводческих 
ферм, агростартапы.

В текущем году правительство 
Подмосковья выделило фермер-
ским хозяйствам 34 гранта на 
общую сумму поддержки 273 
млн рублей.

Без мигрантов трудно?
Российские фермеры и садо-
воды просят власти упростить 
ввоз мигрантов для выращива-
ния урожая, – сообщает «Ком-
мерсант». Дефицит рабочей 
силы, как известно, возник 
из-за ограничений в связи с 
пандемией.В противном слу-
чае, предупреждают участники 
рынка, придётся сократить пло-
щадь насаждений, снизить уро-
жай. Это приведёт к росту цен на 
овощи открытого грунта, ягоды 
и фрукты. Компании просят 
решить проблему уже в январе, 
когда аграрии устанавливают 
производственные планы. В 
частности, Картофельный союз 
попросил главу минсельхоза 
Дмитрия Патрушева упростить 
ввоз иностранной рабочей силы 
в ближайшее время. 

агроновости

•  Дед Мороз со Снегурочкой едут на тройке по заснеженным звенигородским полям.   Фото fotovmire.ru.

визитная карточка

Рыбоводческая ферма 
В.И. Кидяева

• Коломенский район, 
с. Акатьево.
•  Тел. 8-919-768-10-05.

Осётры из-под Коломны
Менее года в селе Акатьево Коломенского района работает 
ферма по разведению осётров. Но это хозяйство, возглавляемое 
В.И.КИДЯЕВЫМ, уже стало достаточно известным в Подмосковье.

реклама

•  Руководитель КФХ «Свободный труд» Рамиль Равильевич с «Золотым 
Меркурием».                                                                           Фото МКС.



Как всё начиналось
Всё началось… с двух оча-

ровательных внуков Галины 
Васильевны. У них, как у многих 
детей в мегаполисах, тогда слу-
чались проблемы со здоровьем 
– аллергии, частые ОРВИ…

Вот и задумалась Г.В.Гусева 
о правильном, натуральном 
питании для ребят. Но найти 
продукты без консервантов в 
Москве было крайне трудно.

И тогда Галина Васильевна 
решила открыть собственную 
ферму.

А потом пришла идея произ-
водить продукты не только для 
своей семьи, но и для других; 
предоставить возможность 
москвичам питаться правильно.

«Цель – полезная и 
вкусная продукция»

Основной идеей при соз-
дании фермы было достиже-
ние полного цикла заготовки 
кормов, а также производство 
молочной и мясной продукции 
– без использования гормонов, 
антибиотиков и консерван-
тов. Цель была достигнута!

– Сегодня на 20 гектарах 
земли в экологически чистом 
Можайском районе в нашем 
крестьянско-фермерском 
хозяйстве 20 дойных коров, 
столько же коз, – рассказывает 
Галина Васильевна. – Держим 
также поросят и овец, раз-
водим кур и перепёлок. Есть 
пчёлы, пруды с рыбой. Своя 
сыроварня. 

За пять лет работы «Галиной 
фермы» не только значительно 
расширилась территория, но и, 
как видно, появились – наряду 
с молочным – немало новых 
направлений работы: птице-
водство, мясное животновод-
ство, переработка продукции в 
полуфабрикаты.

Как подчёркивает Г.В.Гусева, 
«полный отказ от стимуляторов 
роста и антибиотиков позво-
ляет нам гарантировать безо-
пасность и экологичность всей 
нашей продукции. Продукция 
имеет сертификаты качества, 
ветеринарные свидетельства, 
декларации соответствия». 

А принципом «Галиной 
фермы» остаётся: «Абсолютное 
качество продуктов для всей 
семьи, приготовленных с любо-
вью к людям и природе».

Хозяйство Г.В.Гусевой не 
стоит на месте – развивается. 
Например, сейчас там вводят 
в оборот 70 га арендованной 
земли. А недавно хозяйство 
стало одним из организаторов 
кооператива «Можайский фер-
мер».

Корзинка от 
«Галиной фермы»

Галина Васильевна предла-
гает купить прямо на ферме 

или приобрести на заказ 
обширнейший ассорти-
мент своей продукции. 
Начнём с молочной: све-
жее молоко, деревенское 
масло, сметана, творог, 
сливки, кефир, йогурт, 
другая кисломолочная 
продукция; десерты, в том 
числе из козьего молока. 
Сыры домашние из соб-
ственной сыроварни: мяг-
кие, полутвёрдые, с плесе-
нью, твёрдые, творожные. 

Мясная продукция: сви-
нина, говядина, телятина, 
баранина, курица, утка, 
гусь, перепел. 

Яйца: куриные, перепе-
линые.

Полуфабрикаты: сыр-
ники, блинчики, пельмени, 
вареники, котлеты, фарш, 
голубцы. 

Выпечка: свежий хлеб из 
русской печи, пироги, пирожки.

Продукты пчеловодства: мёд 
цветочный, мёд в сотах; пропо-
лис, пчелиный воск.

– Мы всегда рады гостям 
на нашей ферме. У нас можно 
прекрасно провести время 
на свежем воздухе, устроить 
рыбалку на прудах. Мы пока-
жем вам ферму с животными, 
сыроварню, угостим свежей, 
вкусной молочной продукцией 
и сырами разных сортов. При-
езжайте! – приглашает Галина 
Васильевна.                            Ⓚ
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«Галина ферма» приглашает
В 2015 году Г.В. ГУСЕВА решила открыть в Можайском районе собственную 
ферму – для получения продуктов без консервантов. Сегодня, спустя пять 
лет, в ассортименте её хозяйства не только натуральное молоко и 
молочные продукты, но и мясо, яйца, птица, выпечка…

•  Домашние сыры, изготовленные на 
«Галиной ферме», пользуются особой 
популярностью у покупателей. 

Фото «Галина ферма».

И ферма, и клиника, и магазин

Хозяйство С.А. Белова

• Одинцовский район, дер
  Ивонино – дер.Матвейково.
• Тел.: 8-917-595-53-55, 
  8-495- 205-52-12  
  (ветклиника).
• E-mail: cerg-bel@ya.ru

Более тысячи овец
На сегодняшний день в хозяй-

стве содержится более 1000 
голов мелкого рогатого скота, а 
также 40 голов КРС, в том числе 
три молочных коровы, 300 кур, 
120 индюшек. Хозяйство арен-
дует около 200 га земли сель-
скохозяйственного назначения. 
Поголовье размещается на 
двух фермах в деревнях Марс и 
Мамошино.

Основная выручка хозяйства 
– от доращивания и откорма 
молодняка мелкого рогатого 
скота: курдючных овец эдиль-
баевской породы. Сейчас 
хозяйство переходит с откорма 
и передержки животных, при-
возимых из других регионов, 
на разведение мясного скота 
со своим воспроизводством 
стада.

В чём преимущества 
эдильбаевской 
породы

Уже говорилось, хозяйство 
И.И.Донгаева делает акцент на 
овцах эдильбаевской породы. 
Почему? Как объясняет Исраил 
Исмаилович, эдильбаевская 
порода в первую очередь раз-
водится для получения мясной 
продукции и курдючного сала. 

Химический состав этой 
баранины богат витаминами 
группы В. Почти все они содер-
жатся в ней: В1, В2, В3, В5, В6, 
В9, В12. Благодаря им мясо 
баранины хорошо влияет на 
обмен веществ, ускоряет про-
цессы синтеза в организме 
питательных веществ и повы-
шает общий тонус. 

Помимо витаминов группы В 
в состав баранины входят вита-
мины Е, D и К, положительно 
сказывающиеся на работе кро-
веносной системы, на укре-
плении скелета и состоянии 
иммунной системы. Именно 
поэтому баранье мясо является 
наиболее предпочтительным 

видом для детей и подростков:  
его употребление способствует 
профилактике рахита и аутоим-
мунных заболеваний.

Данная продукция в основном 
реализуется в деревне Марс и 
хорошо известно в Московской 
области как «Рузское экомясо». 
Хозяйство имеет свою лицен-
зию на убой сельскохозяй-
ственных животных.

Где купить «Рузское 
экомясо»

Основная точка продаж 
хозяйства организована на 
ферме в дер.Марс. Для при-
влечения клиентов информация 
о продукции размещается на 
АВИТО и на сайте Рузских фер-
меров ruza-fermer.ru. 

Рекламы как таковой нет, 
есть указатель рядом с фермой 
«Экомясо» под территориаль-
ным брендом «Руза Заповед-
ная». В основном же сраба-
тывает «сарафанное радио»; 
покупатели, попробовав бара-
нину или говядину от КФХ 
И.И.Донгаева, возвращаются 
сюда – и не один раз. 

О руководителе
И.И.Донгаев имеет высшее 

социальное образование, в 
прошлом году закончил филиал 
Российского государственного 
социального университета. С 
2014 года работает в сельском 
хозяйстве. Уже четвёртый год 
руководит собственным КФХ. 

Исраил Исмаилович прошёл 
курсы повышения квалифика-
ции в ФГБОУ ДПО «РИАМА», 
по направлению «Организация 
фермерского хозяйств». Явля-
ется членом Московского кре-
стьянского союза. В 2020 г. был 
делегатом съезда МКС в сте-
нах Университета кооперации 
в Мытищах. Является учредите-
лем благотворительного Фонда 
«Белка и Стрелка».                Ⓚ

КФХ Исраила Исмаиловича 
Донгаева

•  Рузский район, 
село Покровское.
• Тел.: 8(926)899-22-27.
• Сайт: Рузафермер.рф  
• E-mail: fermer@ruza.ru

•  Клиника «Феникс» – одна 
из немногих в Подмосковье, 
где  занимаются  лечением  
сельскохозяйственных животных. 

Фото aybolit40.ru.

•  Ветврач Татьяна Валерьевна Чурилова с четвероногим пациентом.  
Фото «Феникс».

•  Одно из направлений деятельности фермера С.А.Белова – разведение 
перепелов.                                                            Фото Фермы Беловых.

Почти 15 лет в Одинцовском районе успешно работает семейное хозяйство С.А. БЕЛОВА.

Сергей Александрович 
избрал для развития сво-
его бизнеса разноплановое 
направление, и сегодняшние 
итоги деятельности свиде-
тельствуют, что он оказался 
прав.

Хоть участок и не 
особенно велик…

Первое направление – 
животноводство и птицевод-
ство. В хозяйстве С.А.Белова 
выращиваются козы и свиньи; 
держат корову. А также много 
птицы: индюки, цесарки, 
перепела, утки; есть даже 
фазаны и павлины.

Хотя участок у Сергея Алек-
сандровича относительно 
небольшой, зато имеется 
обширный выгул. А крестьяне 
хорошо знают: если животные 
и птица гуляют на воздухе, под 
солнцем – качество и мяса, и 
молока, и яиц – всегда будет 
на высоком уровне.

Для фермеров, 
крестьян и дачников

Второе направление биз-
неса Белова – торговля; 
точнее, продажа товаров 
для фермеров, владельцев 
крестьянских и подсобных 
хозяйств, дачников.

Магазин его – на бойком 
месте, в дер.Матвейково 
возле Можайского шоссе, на 
территории строительного 
рынка «Ягодка» (недалеко от 
поворота на станцию Жаво-
ронки).

Ассортимент – обширный. 
Здесь можно купить корма 
– для птиц и животных; инку-
баторы, клетки, различное 
оборудование для тех, кто 
занимается птицей. Всегда в 
продаже зерно и сено.

«Лечим и коров, 
и котят»

Наконец, третье направле-
ние деятельности С.А.Белова 

– ветеринарное. Рядом с 
магазином в отдельном зда-
нии расположена принад-
лежащая Сергею Алексан-
дровичу клиника «Феникс», а 
также ветеринарная аптека.

Особенность клиники – её 
специалисты работают не 
только с мелкими домаш-
ними, но и с сельскохозяй-
ственными животными, в том 
числе и с крупным рогатым 
скотом.

Как говорит ветврач кли-
ники Т.В.Чурилова, «мы ока-
зываем самые разнообраз-
ные услуги по профилактике 
и лечению заболеваний 
крупного и мелкого рогатого 
скота. Это ветеринарный 
осмотр, кастрация всех видов 
сельхозживотных, забор 
крови и других экспресс-ана-
лизов, в т.ч. со сдачей в лабо-
раторию, родовспоможение, 

отделение последа, удаление 
рогов. Также даём рекомен-
дации по уходу и содержанию 
молодняка.

Сотрудники нашей компа-
нии выезжают на дом. Для 
того, чтобы вызвать ветери-
нарного врача, необходимо 
позвонить по тел. 8 (495) 
205-52-12. Мы работаем еже-
дневно с 9 до 20 часов».

«Сегодня среди наиболее 
востребованных остаются 
услуги, связанные с про-
филактикой, диагностикой и 
лечением заболеваний, пере-
даваемых клещами: пиро-
плазмоз (бабезиоз), эрли-
хиоз, боррелиоз (болезнь 
Лайма) и анаплазмоз, – про-
должает Т.В.Чурилова. 

Весьма актуальными сейчас 
являются также и услуги, свя-
занные с предотвращением 
заражения бешенством».

Что ещё важно отметить: 
при ветклинике «Феникс» 
работает своя ветеринар-
ная аптека, это очень удобно 
для посетителей: экономится 
время, не нужно объез-
жать окрестности в поисках 
какого-то выписанного вра-
чом средства.

«Надеясь только 
на себя»

Подводя итоги 15-летнего 
развития своего хозяйства, 
Сергей Александрович под-
чёркивает: «За эти почти пол-
тора десятка лет приучились 
надеяться лишь на себя. Так 
что на помощь от государ-
ства, властей особо не рас-
считываем. А вот получить 
от банка кредит на выгодных 
условиях – было бы совсем 
неплохо».                           Ⓚ

«Галина ферма»

• Можайский район, 
  с.п. Спутник (тер. КФХ 
  Гусевой Г.В.) – в 95 км от 
  Москвы. 
• Время работы: ежедневно –   
  с 8 до 19 час. 
• Тел. 8 (926) 816-17-55.
• Сайт: galina-ferma.ru
• E-mail: gus_gv@mail.ru

Крупнейшее в Рузском районе
предприятие по выращиванию мелкого рогатого скота – крестьянско-
фермерское хозяйство И.И. ДОНГАЕВА – в уходящем году получило 
грант минсельхоза Подмосковья и начало интенсивно развиваться.

•  И.И.Донгаев: «Мясо баранины является наиболее предпочтительным 
для детей».                                           Фото из архива семьи Донгаевых.
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Он содержит в двух животно-
водческих комплексах более 200 
голов крупного рогатого скота: 
коровы, тёлки, бычки. Всё лето 
животные были на выпасах, на 
подножном корму: фермер арен-
дует 79 га земли.

Молоко З.С.Алиев реализует 
на Домодедовском молокоза-
воде. Приносят деньги и бычки, 
выращенные на продажу.

«Больших доходов от хозяй-
ства сейчас нет, но на ногах 
стоим», – говорит Заирхан Сул-
танович. 

Он рассказывает, что органи-
зовать бизнес ему помог полу-
ченный в 2017г. грант начинаю-
щему фермеру – три миллиона 
рублей. Деньги пошли и на обу-
стройство комплексов, и на 
покупку сельхозтехники: трак-
тора, пресс-подборщика…

Теперь он самостоятельно 
заготавливает корма – сено и 
сенаж, что позволяет значи-

тельно снизить себестоимость и 
молока, и мяса.

Выпускник Московского 
института инженеров сельхоз-
производства, Заирхан Султано-

вич в 1988 году по распределе-
нию приехал в Хатунь в местный 
совхоз. После окончательного 
разрушения этого хозяйства 
решил не уходить из профессии. 
В 2016г. зарегистрировался как 
фермер, занялся животновод-
ством уже на своей ферме.

З.С.Алиев намерен и дальше 
развивать своё хозяйство. 
Сегодня средства, поступающие 
от реализации продукции, он 
вкладывает в свои комплексы. 
В планах – улучшение содержа-
ния животных, переход на искус-
ственное осеменение коров, 
увеличение поголовья, перера-
ботка, совершенствование реа-
лизации продукции.               Ⓚ

визитные карточки

«Больших доходов нет, 
но на ногах стоим»

Вот уже пятый год в селе Хатунь Ступинского района успешно действует 
крестьянско-фермерское хозяйство Заирхана Султановича АЛИЕВА.

•  З.С.Алиев трудится в сельском 
хозяйстве Подмосковья с 1998 
года.   Фото из семейного архива.

«Пилотный проект 
удачно запущен»

В сентябре уходящего года 
на базе Коломенского аграр-
ного колледжа мы запустили 
пилотный проект под названием 
«Школа фермера». Цель – соз-
дать новые фермерские хозяй-
ства через повышение финан-
совой грамотности населения 
в вопросах развития АПК; про-
движение фермерства в лучшей 
практике ведения бизнеса.  

Мы определили приоритет-
ные для Подмосковья отрасли, 
в которых можно при минималь-
ных вложениях начать свой биз-
нес. Это животноводство, рас-
тениеводство и пчеловодство. 

В результате объявления кон-
курса на отбор слушателей было 
получено 76 заявок на участие в 
проекте. Мы отобрали 32 слу-
шателей, примерно по десять 
человек на каждое направление.

Занятия – бесплатные, про-
водились на протяжении двух 
месяцев, включали в себя тео-
ретические и практические 
блоки. 

По результатам обучения 28 
слушателей подготовили биз-
нес-планы, 28 октября успешно 
их защитили и получили 
дипломы о дополнительном 
образовании. 

С этими бизнес-планами и 
дипломами можно готовиться к 
получению гранта в 2021 году. 
Поэтому конкурс должен быть 
интересным. (Надеюсь, бюд-
жетных средств на предостав-
ление грантовой поддержки в 
следующем году прибавят.) Ну 
а мы в банке в свою очередь 
готовы рассмотреть заявки на 
предоставление льготных кре-
дитов по ставке не более 5 про-
центов.

Один из самых ценных итогов 
работы Школы фермера – это 
новые знакомства. Образовался 
очень дружный коллектив; у 
некоторых слушателей появи-
лись планы объединиться в коо-
перации.

В проведении лекций при-
нимали участие профильные 
специалисты. Например, пред-
ставители областного минсель-
хоза проинформировали, какие 
меры государственной под-
держки существуют, как полу-
чить эту поддержку (на лекцию 
приезжал бывший в то время 
министром сельского хозяйства 
А.В.Разин). Сотрудники центра 
агропромышленного разви-
тия пояснили, каким образом 
можно приобрести землю сель-
хозназначения без торгов, по 
льготной ставке; как получить 
грантовую поддержку и какие 
услуги оказываются центром 
при сборе документов на полу-
чение гранта. 

Представители ГБУ «Москов-
ские ярмарки» рассказали про 
поддержку в части сбыта про-
дукции (в числе выступавших 
был известный фермер Олег 
Сирота). Представители АО 
«Россельхозбанк» познакомили 
слушателей с поддержкой фер-
меров со стороны РСХБ. 

Кроме этого, мы провели 
обучение по темам правовых 
основ, бухгалтерского учёта, 
маркетинга, создания сель-
хозкоопераций. Практические 

занятия проводились на раз-
личных интересных площад-
ках. Таким образом слушатели 
установили прямые связи со 
специалистами, их телефонные 
книжки пополнились множе-
ством полезных и нужных кон-
тактов.

 А.Б. СОКОЛОВСКИЙ, 
начальник отдела кредито-

вания малых форм РСХБ.

«Успешный опыт 
Школы фермера 
должен быть 
продолжен»

Считаю, в этом году начина-
ющим фермерам Московской 
области повезло. 

В рамках пилотного проекта, 
реализуемого РСХБ совместно 
с минсельхозом России, в Под-
московье на базе Коломенского 
аграрного колледжа в течение 
двух месяцев работала Школа 
фермера.

Следует отметить, что наша 
область оказалась в числе 
четырех пилотных регионов – 
наравне с Башкирской респу-
бликой, Ставропольским краем 
и Новосибирской областью, 
где также открылись подобные 
школы. 

И в этом есть огромная 
заслуга нашего бывшего мини-
стра сельского хозяйства и про-
довольствия А.В.Разина, а также 
директора Центра розничного 
и малого бизнеса Россельхоз-
банка В.В.Капранова.

32 слушателя были зачис-

лены для обучения. Они прослу-
шали объёмный теоретический 
материал и прошли практику в 
ведущих сельскохозяйственных 
предприятиях области.

Важным для слушателей ока-
залось общение с ведущими 
фермерами области.

Надеемся, что в 2021 году 
основная масса выпускников 
школы пойдёт добиваться при-
знания на конкурсной комиссии 
минсельхоза Подмосковья при 
распределении грантовой под-
держки. А полученные знания 
позволят им более успешно 
вести свой бизнес.

Очень хочется, чтобы успеш-
ный опыт Школы фермера был 
продолжен.

Среди лекторов и руководи-
телей практики были успеш-
ные фермеры – руководители 
и члены Московского крестьян-
ского союза. Они постарались 
рассказать слушателям обо 
всех трудностях и проблемах, с 
которыми им, начинающим фер-
мерам, придётся столкнуться в 
практической деятельности.

Хочется отметить тот факт, 
что настрой у слушателей школы 
был очень серьёзный, а ребята 
собрались очень толковые.

Желаю выпускникам Школы 
фермера удачи в реализации их 
замыслов. И ещё раз выскажу 
благодарность минсельхозу 
Подмосковья и АО «Россель-
хозбанк» за такой интересный 
проект.

Н.П. ЕФРЕМОВ, 
директор МКС.

КФХ З.С. Алиева

• Ступинский район, 
село Хатунь.
• Тел. 8-962-972-05-05.
• E-mail: zairhan@inbox.ru

Школа фермера: первые итоги
Как уже сообщалось, осенью этого года в Коломне открылась Школа 
фермера, в которой уже прошли обучение более трёх десятков 
слушателей. Предлагаем вниманию читателей первые оценки этого 
проекта, организованного Министерством сельского хозяйства и 
продовольствия Московской области, а также АО «Россельхозбанк».

•  На одном из первых занятий Школы фермера в Коломне. Справа – В.В.Капранов, директор Центра розничного 
и малого бизнеса Россельхозбанка.                                                                                Фото kolomna-news.ru.

•  Во время торжественного открытия Школы фермера: В.В.Капранов 
(первый слева на переднем плане) и А.В.Разин, на тот момент – министр 
сельского хозяйства Подмосковья (в центре). Фото news.myseldon.com.

Непростой путь 
к пчёлам

Основатель пчеловодной ком-
пании «Апимэн» Е.И.Жданов к 
пчеловодству пришёл не сразу: 
отучился в сельской и музыкаль-
ной школах, окончил колледж, 
военный вуз, отслужил пять лет 
по контракту и… 

– Предпочёл спокойной 
службе, военной пенсии и квар-
тире иную жизнь – задался 
целью создать пчеловодную 
компанию. – говорит Евгений 
Сергеевич. – Отговаривали от 
этого все. Но я уверен: у рос-
сийского пчеловодства огром-
ный потенциал. Тем более 
мой отец – Сергей Павлович – 
потомственный пчеловод. 

Евгений стал детально изу-
чать пчеловодство, буквально 
погружаться в эту отрасль сель-
ского хозяйства. 

– Это сформировало мою 
стратегию и тактику строитель-
ства компании. Два года я искал 
сельхозземлю в Московской 
области. И хотя это далеко не 
лучший регион для пчеловод-
ства, но Подмосковье – отлич-
ное место для продаж, а ведь 
обычно у пчеловодов с этим 
проблемы. 

Вторым шагом на пути к цели 
стал выбор земельного участка. 
Здесь требований было немало: 
удалённость от автотрасс и 
железнодорожных путей, кон-
дитерских предприятий и сва-
лок, наличие медоносной базы 
и коммуникаций, транспортная 
доступность. 

– Это важно, потому что для 
эффективности пасеки, – пояс-
няет фермер, – целесообразно 
продавать конечный продукт – 
мёд фасованный, а для этого, 
строго говоря, необходимо соз-
дать полноценное пищевое про-
изводство. Арендные площади я 

не рассматривал, понимая, что 
аренда губит стартапы. Наконец 
нашёл деньги, купил в кредит 
под высокий процент, но был 
счастлив. 

Что же дальше? Электриче-
ство – без него никуда. Евгений 
подал заявку в МОЭСК, но полу-
чил ответ: ваш участок вне зоны 
обслуживания. У рядового чело-
века тут бы и руки опустились, 
но настойчивости нашему герою 
не занимать. 

– Записался на приём к 
начальнику Коломенского под-
разделения МОЭСК, – вспоми-
нает Е.С.Жданов. – Человек ока-
зался честный, профессионал. 
Измерили расстояние от линии 
до края участка 490 метров. Ура! 
Попадаю под условия госпро-
граммы. 

А дальше, как говорится, 
закрутилось: газификация, 
водоснабжение… 

О пасеке и о победе 
в конкурсе

Первые два улья будущий 
пчеловод вёз в салоне легко-
вого авто с юга Воронежской 
области. 

– Несколько пчёл к концу 
поездки летало по салону, – 
улыбается Евгений. – Но довёз, 
не погубил. Дальше заплатил 
7000 рублей за обследование 
фермы, 1300 за анализ пчёл. И 
паспорт пасеки появился. А это 
давало драгоценные баллы на 
конкурсе «Агростартап», в кото-
ром я запланировал принять 
участие. 

В этом году привёз средне-
русских пчёл из Башкирии, ульев 
закупил. Мало кто знает, что при 
равных условиях разные породы 
пчёл производят разный по 
качеству мёд. И среднерусские 
в этом отношении выигрывают… 

Возвращаясь к разговору о 

конкурсе «Агростартап», надо 
подчеркнуть – к участию в нём 
Евгений готовился основа-
тельно: окончил курсы пчело-
водов в Московской академии 
ветеринарной медицины и био-
технологии имени Скрябина, с 
единомышленниками и колле-
гами открыл кооператив, писал 
и переписывал бизнес-план, 
изыскивал деньги, разбирался в 
документах и юридических тон-
костях, анализировал негатив-
ный опыт, в том числе коллег из 
других регионов. 

– Что взял себе на заметку, 
участвуя в конкурсе: первое – 
внешний вид конкурсантов, – 
делится опытом фермер. – Если 
говорить про моих конкурентов, 
то никого среди мужчин, кроме 
меня, не было в пиджаке и при 
галстуке. Как будто и пого-
ворки не знают, что встречают 
по одёжке. Образцы продукции 
не все принесли, а у тех, кто 
принёс, она была «безликая». 
У меня же – в фирменной упа-
ковке и с товарным знаком. 

…Когда мне позвонили и ска-
зали, что победил, – сильно 
обрадовался, так как понял, что 
это шанс реализовать мечту и 
создать пчелоферму. А значит 
– многолетние труды прошли не 
зря!

Средства своего гранта Евге-
ний Жданов вложил в покупку 
пчелосемей и ульев, в проект-
ные работы производственного 
корпуса, в модульное здание, в 
приобретение трактора и навес-
ного оборудования, монтажа 
водоснабжения...                     Ⓚ

(Материал публикуется с некото-
рыми сокращениями).

«Вижу цель. Иду к ней»
О начинающем фермере – пчеловоде Евгении Сергеевиче ЖДАНОВЕ, 
в 2019 году выигравшем конкурс на получение гранта «Агростартап», 
рассказывает журналист Наталия Шепелева («Коломенская правда»).

Пчеловодческая ферма 
Евгения Жданова

• г. Коломна, д. Семёнов-
ское, зем.уч-к 2490.
•  Тел. 8-965-317-27-26.

•  Начинающий фермер – потомственный пчеловод Евгений Жданов (спра ва).                  Фото kolomnaonline.ru. •  В аудиториях было многолюдно.                   Фото agrokol-kolomna.ru.
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Добавлю, что осенью мы с 
исполнительным директором 
МКС Н.П.Ефремовым встреча-
лись с А.В.Разиным. Результат 
встречи – самый положитель-
ный. Главное – мы достигли 
взаимопонимания в развитии 
сотрудничества МКС и мини-
стерства сельского хозяйства 
Подмосковья. Проще говоря, 
мы определились, в какой 
связке МКС и минсельхоз 
должны работать.

А.В.Разин интересовался, 
сколько в нашем союзе фер-
меров, кто из них занимается 
животноводством, растение-
водством и т.д.; каков объём 
выпуска ими продукции.

Отдельно шёл разговор 
о фермерской кооперации. 
Андрей Викторович уделил 
этому направлению особое 
внимание.

Если подвести итог той 
встречи, то можно было кон-
статировать: министерство 
сельского хозяйства Подмоско-
вья видит в МКС своих партнё-
ров и готово с нами расширять 
сотрудничество по основным 
направлениям.

Ещё раз замечу – нам очень 
хотелось бы столь же продук-
тивно сотрудничать и с новым 
руководством минсельхоза.

«Пандемия не 
ухудшила работу»

– После съезда МКС про-
шло почти десять месяцев. 
Каковы, на ваш взгляд, глав-
ные итоги работы вашего 
союза за этот период?

– Главное: несмотря на гло-
бальную проблему – пандемию 
коронавируса – мы не ухудшили 
работу. Наоборот, улучшили её 
в качественном выражении.

За время пандемии мы не 
только не растеряли того, что 
нами было накоплено. Наобо-
рот, смогли удачно продолжить 
всё намеченное. Смогли пере-
жить коронавирус. Обмен опы-
том и мнениями между нашими 
фермерами не прерывался. 
Общение беспрерывно шло и 
через наши чаты в интернете, и 
через газету.

Второе. Мы выиграли в коли-
чественном отношении. Чис-
ленность членов МКС за это 
время возросла с 260 до 342 
фермеров.

Наша делегация приняла уча-
стие в работе съезда АККОР, 
мы озвучили основные про-
блемы, стоящие перед подмо-
сковными фермерами, пред-
ставили наши предложения по 
преодолению этих трудностей и 
по дальнейшему развитию дея-
тельности фермерства в реги-
оне.

Усилили работу районных 
организаций МКС. Например, 
в Талдоме сейчас открываем 
новую районную ассоциацию.

Заключили договор о пар-
тнёрских отношениях с Ассо-
циацией крестьянских и фер-
мерских хозяйств республики 
Марий Эл.

– А что, по вашему мне-
нию, не удалось сделать из 
намеченного? И почему?

– Из-за пандемии мы не 
смогли объехать ряд фермер-
ских хозяйств, посетить кото-
рые планировали. И сейчас 
мы «восполняем» этот пробел, 
еженедельно выезжаем в раз-
личные районы Подмосковья, 

проводим на местах встречи 
с фермерами, – членами рай-
онных ассоциаций МКС, – изу-
чаем их проблемы, оказываем 
посильную помощь.

Реализация 
продукции: проблемы 
решаются

– Давайте подробнее оста-
новимся на некоторых основ-
ных проблемах, стоящих 
перед фермерским движе-
нием в Подмосковье. Здесь 
у нас целый ряд вопросов 
от наших читателей-ферме-
ров. Вот только некоторые. 
Изменилась ли за это время 
ситуация с ходом реализа-
ции продукции, – с тем, что 
фермеры считают одной из 
главных сложностей в своей 
работе? Удалось найти вза-
имопонимание с сетевыми 
супермаркетами? Стало ли 
легче подмосковному фер-
меру получить место на сто-
личном рынке, поставить 
палатку во время ярмарки?

– Считаю, что ситуация с 
реализацией фермерской про-
дукции изменилась – в лучшую 
сторону. На нас, фермеров, 
стали выходить сами сетевики. 
В частности, были предложения 
из сетей магазинов «Магнит» и 
«Пятёрочка». Они высказали 
готовность работать с нами по 
продаже у себя нашей продук-
ции.

Но проблема здесь в том, 
что значительная часть подмо-
сковных фермерских хозяйств 
является по сути мелкими. И 
объём их продукции мал для 
серьёзных поставок в сетевые 
магазины. Не устраивает сете-
виков и отсутствие постоянства 
качества продукции, идущей от 
наших фермерских хозяйств, 
что объясняется объективными 
причинами: использованием 
этими фермерами различных 
технологий и т.д.

А вот на московских и под-
московных рынках, на ярмар-
ках фермерам, в том числе и 

мелким, стало гораздо легче 
продавать свою продукцию. 
Возьмём, например, ярмарки 
выходного дня. Все фермеры, 
которые своевременно подали 
заявки на участие в этих ярмар-
ках, смогли в них участвовать и 
успешно заниматься реализа-
цией своих товаров.

Должен отметить, что у нас 
за последнее время было 
несколько встреч в отраслевых 
комитетах в Совете Федера-
ции, где мы ставили вопросы 
по совершенствованию сбыта 
фермерами своей продукции. 
Проблемы во многом решаются, 
трудности преодолеваются. И 
мы можем свидетельствовать, 
что высшее руководство страны 
сейчас стало уделять больше 
внимания проблемам средних 
и мелких сельхозпредприятий.

Но на низовом, районном 
уровне мы иногда чувствуем 
формальный подход со сто-
роны местных чиновников. А 
ведь мы работаем как раз на 
этих территориях, в сельской 
местности Подмосковья.  

Другими словами: если 
наверху нас понимают, то на 
нижнем уровне власти всё ещё 
возникают проблемы. Идущие 
сверху тенденции по оказанию 
помощи малому и среднему 
сельхозпроизводителю, на наш 
взгляд, всё ещё не доходят до 
низа, до мест. И здесь, на рай-
онном уровне, ещё нет, я бы 
сказал, душевного понимания 
фермеров и их проблем со сто-
роны чиновников.

«Сотрудничество с 
областью – перемены 
к лучшему»

– Вы сейчас коснулись 
федерального и районного 
уровней. О работе с област-
ным министерством вы уже 
говорили. А каково сейчас 
взаимоотношение ферме-
ров, МКС с другими област-
ными властями? Здесь про-
изошли перемены? Возьмём, 
например, проблему земель. 

Известно, что раньше у фер-
меров возникали немалые 
трудности при приобрете-
нии или получении в аренду 
участков…

– Да, перемены произошли. 
В частности, в законодательной 
базе: облегчен процесс получе-
ния земель. При министерстве 
сельского хозяйства Подмоско-
вья образован Центр компетен-
ции, обратившись в который 
любой фермер может получить 
информацию о том, где есть 
свободные земли сельхозназ-
начения. Это очень полезно 
как для тех, кто ещё начинает 
свой бизнес, так и для желаю-
щих расширить своё производ-
ство. Ведь раньше приходилось 
самому фермеру искать неис-
пользуемую землю. А это было 
весьма сложно.

Сейчас по Подмосковью 
порядка 15 тысяч гектаров сво-
бодных сельхозземель. И, что 
важно, они понемногу осваи-
ваются; в частности, большие 
площади передаются ферме-
рам в аренду.

Что касается непосред-
ственно взаимопонимания фер-
меров с областными властями, 
то здесь, как уже говорил, 
складываются хорошие отно-
шения. Мы не раз обсуждали 
основные проблемы, стоящие 
перед фермерским движением 
Подмосковья, перед Москов-
ским крестьянским союзом. 
Наметили пути взаимодействия 
между минсельхозом и нашим 
союзом. Я могу ещё раз заве-
рить, что министр А.В.Разин 
был искренне заинтересован 
в нашем развитии. Догово-
рились, что руководство МКС 
будет собирать, аккумулиро-
вать все вопросы и трудности, 
стоящие перед отдельными 
фермерами. А потом, проана-
лизировав их, обобщив, сделав 
анализ, выделив основные тен-
денции, – представим главные 
проблемы в министерстве: для 
их дальнейшей проработки и 
решения уже на уровне обла-
сти.

Ещё один важный момент 
взаимодействия с областными 
властями. Теперь представи-
тель МКС – исполнительный 
директор Николай Павлович 
Ефремов – включён в состав 
комиссии по распределению 
грантов. Это, на мой взгляд, 
свидетельство большого дове-
рия со стороны минсельхоза 
нашему союзу.

Но одновременно берём на 
себя дополнительную ответ-
ственность. В частности, мы 
возрождаем институт настав-
ничества. К начинающим 
фермерам, которые впервые 
получили гранты, мы «прикре-
пляем» опытных коллег, у кого 
накоплен значительный опыт 
работы с выплатами из бюд-
жета, сделанными в рамках 
господдержки.

Гранты: господдержка 
увеличивается

– А как стали обстоять 
дела с получением ферме-
рами грантов?

– Для фермеров, как 
известно, государство раз-

работало пять видов гран-
тов. Четыре – в рамках феде-
ральных целевых программ: 
во-первых, это «Стартап»; 
во-вторых, гранты для начина-
ющего фермера; в-третьих, для 
семейных животноводческих 
ферм; в-четвёртых, для коо-
перативов. Пятый грант – по 
решению губернатора Подмо-
сковья А.В.Воробьёва – на раз-
витие сыроварения.

Объём государственной под-
держки не сократился, остался 
на прежнем уровне, а кое-где 
даже немного увеличился.

Как показывает практика, у 
тех фермеров, кто своевре-
менно подал заявку, правильно 
оформил документы, – про-
блем с допуском к конкурсу для 
получения грантов не бывает.

Ну а потом, уже на конкурсе, 
комиссия выбирает наиболее 
подходящих фермеров для 
получения господдержки; тех, 
у кого будет эффективнее про-
ект.

Здесь, конечно, как при 
любом конкурсе, бывают и 
победители, и проигравшие. 
Тем, кто по каким-то причинам 
не оказался в числе грантопо-
лучателей, нужно на будущий 
год внимательнее поработать 
со своим проектом, лучше под-
готовить документы, учесть 
высказанные комиссией заме-
чания…

Ведь неполучение грантов во 
многом вызвано допущением 
ошибок в представленных доку-
ментах. Здесь надо быть вни-
мательнее и аккуратнее…

Успехи подмосковных 
сыроваров

– Ваша оценка итогов 
недавно прошедшего пер-
вого национального конкурса 
продуктов питания «Вкусы 
России»?

– Он показал, как велик и 
разнообразен диапазон вкусов 
фермерской продукции у нас в 
стране – начиная от бурятских 
буузов и заканчивая кубанскими 
винами. Один из победителей 
конкурса – Московская область, 
представившая на суд жюри 
бренд – «Подмосковные сыры». 
Сейчас планируется создание 
и продвижение интерактивного 
онлайн-каталога – «Сыры Под-
московья». В него будут вклю-
чены программы туристических 
маршрутов по местам работы 
областных сыроваров. В том 
числе экскурсии и дегустации, а 
также мастер-классы, которые 
пройдут на сыроварнях нашей 
области. Реализация проекта 
осуществляется при поддержке 
министерства сельского хозяй-
ства Московской области, гене-
рального партнёра конкурса 
«Вкусы России» – Россельхоз-
банка и при содействии коми-
тета по туризму Московской 
области.

– А насколько активно фер-
меры МКС были представ-
лены на осеннем фестивале 
«Сыр. Мир. Пир»?

– Нужно отметить, что из 
регионального этот фестиваль 
перерос во всероссийский, где 
были представлены сыровары 
со всей страны. Московско-

подмосковные сыровары – это 
элитная когорта. Мы от МКС 
организовали выезд наших 
мастеров сыроварения на это 
серьёзное мероприятие. Под-
держали их морально… И они 
в большей части номинаций 
стали победителями – заняли 
призовые места.

Конечно же, и в дальней-
шем будем принимать актив-
ное участие в этих фестивалях, 
тем более, что в МКС посто-
янно увеличивается количество 
сыроваров. Повышается их 
мастерство, постоянно улучша-
ется качество их продукции. В 
2021 году мы намерены выста-
вить достойно экипированную 
команду наших мастеров варе-
ния сыра.

– Но несколько фермеров 
– членов МКС – жаловались в 
чате, что их не допустили до 
участия в фестивале «Сыр. 
Пир. Мир»…

– Насколько я знаю, про-
блемы возникли у тех, кто не 
успел вовремя подать заявку 
на участие. Или сделали это 
в числе последних. Вероятно, 
подобная ситуация произошла 
у фермера Сергея Владими-
ровича Балаева. Что касается 
фермера Василия Сергеевича 
Тимофеева, то я сам видел на 
фестивале информационную 
табличку с его фамилией, т.е. 
он был допущен. Одним сло-
вом, как я понимаю, возмож-
ность участвовать в фестивале 
была у каждого члена МКС. У 
того, кто своевременно подал 
заявку. И это подтвердил нам 
один из организаторов фести-
валя – известный фермер Олег 
Сирота. 

– Во время прошедшего в 
сентябре в Солнечногорском 
районе форуме «Мой агро-
бизнес и господдержка» на 
многих его участников про-
извело впечатление ваше с 
О.А.Сиротой рукопожатие – 
после его выступления…

– Я почувствовал, что после 
доклада Олега Александро-
вича Сироты обстановка в зале 
немного накалилась. Чтобы её 
разрядить, я и подошёл к нему.

Важно всем понять: мы – 
соратники. Имеем, возможно, 
разные мнения по ряду вопро-
сов. Но у нас одинаковые цели 
и задачи. И ещё. Нужно пони-
мать, что каждый из нас – 
фермеров – является в своём 
хозяйстве лидером. Но в отрас-
левой организации – будь это 
МКС или какая-то другая – мы 
все – соратники, коллеги. И 
поэтому здесь нужно уважать 
мнение каждого, а не идти по 
пути командования: я – началь-
ник, ты – подчинённый. Так 
дело не пойдёт…

«Агротуризм 
становится 
важной отраслью 
сельхозпроизводства»

– Фермеры – читатели 
нашей газеты, и вы – в том 
числе – не раз делились 
большими перспективами 
развития агротуризма в 
фермерском хозяйстве. Как 
сейчас обстоят дела в этой 
сфере?

от первого лица

«Помощь фермерам – главная задача     нашего союза»

•  На днях семейной ферме Р.Р.Булатова – «Свободный труд» - исполнилось 30 лет.                        •  Подарок от Московского крестьянского союза губернатору А.Ю.Воробьёву.

•  Рамиль Равильевич на своей ферме в Дмитровском районе.

Беседа с Р.Р. БУЛАТОВЫМ, председателем Московского крестьянского союза (МКС) и главой               КФХ «Свободный труд».
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«Помощь фермерам – главная задача     нашего союза»
от первого лица

•  Одна из почётных обязанностей и.о. председателя МКС – поздравление 
коллег-фермеров с праздниками и юбилеями.

• Р.Р.Булатов (четвёртый слева) с коллегами-аграрниками. Крайний слева – А.В.Разин, крайний справа – 
О.А.Сирота.

– Я бы сказал, что в разви-
тии агротуризма наблюдаются 
явные позитивные тенденции. 
Это связано с изменением зако-
нодательной базы. В этом году 
появилась грантовая поддержка 
«Ростуризма», предусмотрено 
выделение 3 млн рублей на 
развитие сети инфраструктуры 
аграрного туризма. 

О продвижении этого вида 
туризма говорят на самом 
высоком уровне. Кстати, на 
пленарном заседании послед-
него фестиваля «Сыр. Пир. 
Мир» приняли участие министр 
туризма, депутат Госдумы 
Вячеслав Александрович Фир-
сов и другие представители 
власти. Выступали предпри-
ниматели из различных регио-
нов страны, достигшие в этом 
направлении туризма немалых 
успехов. И там чётко говори-
лось, что агротуризм станет 
одной из основных отраслей 
сельскохозяйственного произ-
водства – наряду с животновод-
ством и растениеводством.

Важно отметить, что обшир-
ные перспективы этого вида 
туризма начинают осознавать 
не только «наверху», но и на 
местах. Многие фермеры сей-
час прекрасно понимают, что 
агротуризм им может дать 
очень много. И уже сегодня 
среди наших подмосковных 
фермеров немало тех, кто 
успешно развивается в этом 
направлении.

«Спасти «Парк 
детской мечты»

– Ситуация вокруг фер-
мера А.В.Черкасова, о кото-
рой сообщалось во многих 
областных СМИ, массовая 
его поддержка коллегами 
показала, на наш взгляд, что 
среди подмосковных ферме-
ров существует корпоратив-
ное единство? Вы согласны 
с этим? Насколько успешно 
МКС сегодня выражает инте-
ресы областных фермеров?

– Да, ситуация, сложившаяся 
с нашим коллегой Александром 
Викторовичем Черкасовым, в 
значительной степени смогла 
объединить подмосковных 
фермеров, активизировать, как 
сейчас говорят, наше корпора-
тивное единство.

Не буду подробно опи-
сывать конфликт между 
А.В.Черкасовым и банком ВТБ. 
Суть его заключается, как заяв-
ляет банк, в «неоплаченном 
долге и штрафах» нашего кол-
леги. В данный момент на глав-
ный производственный объект 
Александра Викторовича – 
«Парк детской мечты» – нало-
жен арест.

Между тем, А.В.Черкасов, 
признавая долг в 129 млн 
рублей, просит его реструкту-
ризировать, по возможности 
«растянуть» выплаты общей 
суммы на некоторое время. И 
добивается, чтобы со счёта был 
снят арест, чтобы разрешили 
продолжение использования 
парка – для получения средств 
на выплаты: ведь там находятся 
гостиница, несколько рестора-
нов и кафе, другие объекты.

Как заявляет А.В.Черкасов, 
ВТБ не представил ему доку-
ментов – оснований для выплат. 
Другими словами, ему не была 
предоставлена возможность 
исполнить долг.

Хочу подчеркнуть, что «Парк 
детской мечты» – уникальный 
объект, созданный Алексан-
дром Викторовичем Черкасо-
вым в первую очередь для вос-
питания в детях и подростках 
любви к отечественной исто-
рии, культуре, уважительного 
отношения к земле и крестьян-
скому труду.

Этот парк пользовался боль-
шой популярностью не только 
среди жителей Домодедова, но 
и среди москвичей; туда приез-
жали родители с детьми, навер-
ное, со всего Подмосковья.

Сразу после наложения на 
парк ареста мы, коллеги Алек-
сандра Викторовича, провели 
несколько протестных акций, 
на которые пригласили журна-
листов и блогеров. В резуль-
тате общественность через 
несколько средств массовой 
информации и через социаль-
ные сети получила представле-

ние о ситуации, сложившейся 
вокруг парка.

Мы подготовили несколько 
обращений, в том числе и 
генеральному прокурору РФ 
И.В.Краснову, с просьбой объ-
ективно разобраться в этой 
конфликтной ситуации.

Со своей стороны некоторые 
фермеры, принявшие участие в 
наших акциях, заявили о готов-
ности – в случае отказа ВТБ от 
переговоров – закрыть свои 
счета в этом банке и перейти в 
Россельхозбанк.

Сейчас, по моей информа-
ции, ВТБ готов к компромиссу. 
Я очень надеюсь, что при реше-
нии этой проблемы восторже-
ствует здравый смысл.

«Обучить и защитить 
фермера»

– Расскажите о действо-
вавшей в Коломенском рай-
оне Школе фермера. Как вы 
относитесь к такой форме 
обучения и повышения ква-
лификации ваших коллег?

– Открытие Школы фермера 
я расцениваю как мудрый поли-
тический шаг со стороны орга-
низатора – Россельхозбанка.

По сути, этот банк взял соци-
альные обязательства по под-
готовке фермеров. Очень вер-
ное, важное решение.

К открытию Школы фер-
мера имеет прямое отноше-
ние и Московский крестьян-
ский союз. Дело в том, что мы 
в МКС ещё давно делились с 
сотрудником Россельхозбанка 
Алексеем Соколовским этой 
идеей – организацией Школы 
фермера. И перед её созда-
нием с нами советовались 
организаторы.

Разумеется, к такой форме 
обучения коллег я отношусь 
только положительно. Само 
базовое учебное заведение – 
знаковое не только для Под-
московья, но и для страны. 
Занятия проводили высоко-
квалифицированные препода-
ватели, обладающие не только 
обширными теоретическими 
познаниями, но и большим 
практическим опытом.

Уверен, что фермеры после 
завершения Школы получили 
достойное образование – в 
области экономики, технологии 
производства и т.д.

– В чём на сегодняшний 
день вы видите главные 
направления развития МКС?

– На мой взгляд, сегодня нам 
надо в первую очередь уси-
лить работу в районных ассо-
циациях, отделениях. Прийти 
непосредственно к каждому 
фермеру, понять его проблемы. 
Аккумулировать их, сгруппи-
ровать по основным темам: 
например, по земле, по реали-
зации, по защите самого фер-
мера от «чрезмерной опеки» 
государственных и контролиру-
ющих органов.

Важно понять, что если 
сегодня фермер не выполняет 
всех требований, «спускаемых» 
ему сверху, то делает он это 
не из-за того, что не хочет это 
делать. Причина в другом – у 
него, ещё не очень крепко сто-
ящего на ногах, пока нет соот-
ветствующих правовых знаний, 

финансовых средств, техниче-
ских возможностей.

Например, серьёзная про-
блема животноводов – ути-
лизация навоза. Её решение 
обходится в огромную сумму 
затрат. А этих денег у большин-
ства фермеров просто нет. Но 
и государственной поддержки 
в решении этой проблемы на 
сегодня нет. И фермер оста-
ётся один на один с сверхобъ-
ёмными трудностями по утили-
зации навоза.

Чтобы лучше понять мас-
штабы затрат, поясню: если 
строительство фермы обхо-
дится примерно в 20 млн 
рублей, то навозохранилище – 
в 10 млн. И если на возведение 
фермы у нас даётся грантовая 
поддержка, то на складирова-
ние и утилизацию навоза не 
предусмотрено ничего!

Это только один пример, а их 
можно привести ещё немало.

Сегодня к фермеру государ-
ственными и контролирующими 
органами предъявляются такие 
же жёсткие требования, как к 
опытным, крепко стоящим на 
ногах крупным сельскохозяй-
ственным предпринимателям, 
получающим большие госу-
дарственные преференции. И 
это, на мой взгляд, несправед-
ливо. Фермеру вначале нужно 
помочь, дать ему как следует 
развиться, окрепнуть. А потом 
уже государству с него спра-
шивать.

«Хлеб Победы»
– Когда планируете про-

водить очередной – уже 
традиционный для вашего 
хозяйства – Фестиваль фер-
мерской песни?

– К сожалению, в связи с пан-
демией коронавируса фести-
валь мы перенесли на буду-
щий год. Участники – они были 
готовы выступать – всё поняли 
и поддержали наше вынужден-
ное решение.

– Расскажите о планах 
сотрудничества МКС с пар-
ком «Патриот».

– Вся история началась 
с того, что нас, нескольких 
фермеров МКС, пригласили 
к И.А.Барскову – директору 
парка. И у меня во время этой 
встречи возникла мысль: в 
«Патриоте» всё грандиозно, 
особенно храм. Есть парти-
занская деревня… Представ-
лено оружие, боевая техника. 
А вот хлеба – нет. А он ведь 
тоже способствовал Победе, 
«ковал» её в тылу, хоть и не 
так заметно, как танки или 
пушки на поле боя. И я пред-
ложил восстановить историче-
скую несправедливость. Игорь 
Александрович поддержал эту 
идею, пообещал выделить уча-
сток земли, где можно было 
бы воссоздать деревню воен-
ных лет, – с настоящими сель-
хозживотными; показать, как 
выращивался и выпекался хлеб 
для фронта, отразить тот тяжё-
лый труд в тылу, без которого 
не было бы Победы. Я пред-
ложил показать воедино «трёх 
китов»: солдат Победы, оружие 
Победы, хлеб Победы! 

У нас уже есть определённое 
видение этого проекта. А чтобы 
поддержать наших фермеров, 
руководство Парка пообещало 
наладить реализацию их про-
дукции на территории «Патри-
ота». Ведь до пандемии сюда 
ежедневно приезжало до 50 
тысяч человек.

– Рамиль Равильевич, 
ваши пожелания коллегам-
фермерам в преддверии 
Нового года?

– Здоровья, производ-
ственных успехов. Быть более 
сплочёнными, открытыми – в 
доброте, в любви, в порядочно-
сти. Помогать друг другу. Чтобы 
в семьях был лад, чтобы дома 
было всё красиво, хорошо!

Беседовала Вера ЕРКОВИЧ.
Фото из семейного 
архива Булатовых.

агроновости

«Сыры Подмосковья» – 
в числе победителей
Сыры Московской области 
вошли в тройку лидеров в 
народном голосовании кон-
курса «Вкусы России», сооб-
щает пресс-служба подмо-
сковного правительства.

Сегодня Московская 
область вторая в России по 
выпуску сыра. Изготовлением 
фермерских подмосковных 
сыров заняты около 100 про-
изводителей.

В регионе, информирует 
РИАМО, изготавливают самые 
разнообразные сорта сыра. В 
частности: итальянский пар-
мезан, норвежский брюност, 
кипрский халуми, арабский 
шанклиш. Самыми любопыт-
ными специалисты считают 
горгонзолу от сыроварни 
«Альдини» Орехово-Зуевского 
округа, губернаторский сыр 
из истринской сыроварни 
«Русский пармезан», «Пья-
ную козу» из Балашихи, кото-
рый вызревает в сухом крас-
ном вине с травами, а также 
«Козье поленце» в золе из 
Талдомского округа.

Снизить финансово-
административное 
давление на фермеров
предложил недавно предсе-
датель «Единой России» Дми-
трий Медведев, сообщает 
«Российская газета».

– Можно было бы ввести 
мораторий на разработку 
для малых сельхозпредприя-
тий каких-то новых инструк-
ций и нормативов, – заявил 
г-н Медведев, – поскольку 
в этом смысле у нас все 
мастера плодить различные 
документы, регулирующие 
деятельность. Это делать 
гораздо проще, чем просто 
работать на земле.

Бывший президент страны 
отметил, что новые норма-
тивы усилят администра-
тивное давление и повлекут 
дополнительные издержки 
хозяйств, а это повлияет на 
темпы развития АПК в целом. 

Председатель «ЕР» также 
предложил подумать над тем, 
чтобы проводить проверки 
фермерских хозяйств только 
по заявительному принципу, 
упростить процедуру полу-
чения разрешения на стро-
ительство, отменить так 
называемые экологические 
паспорта, информирует «РГ». 

Животноводческая 
племенная продукция 
освобождена от 
НДС на два года 
Президент России Владимир 
Путин подписал закон, кото-
рым до конца 2022 года прод-
левается нулевая ставка НДС 
для племенной животноводче-
ской продукции, информирует 
Rg.ру. Ранее налоговая ставка 
в ноль процентов применялась 
с 1 октября 2016 года, а с 1 
января 2021 года должна была 
составить 20 или 10 проц. (в 
зависимости от животного).

Освобождение от уплаты 
НДС положено при реализа-
ции на территории России и 
ввозе в страну племенного 
крупного рогатого скота, пле-
менных свиней, овец и бара-
нов, коз, лошадей, птицы или 
яйца, а также семени, полу-
ченного от племенных быков. 
Кроме того, под действие 
закона попадают эмбрионы, 
полученные от племенного 
крупного рогатого скота, пле-
менных свиней, овец, коз, 
лошадей.

По подсчётам инициато-
ров законопроекта (группы 
депутатов Госдумы), прод-
ление нулевой ставки НДС 
гарантирует дополнительный 
годовой прирост производ-
ства товарного молока за счёт 
более высокой молочной про-
дуктивности племенных коров 
в размере около 235 тыс. 
тонн, сообщает «Российская 
газета».

Рост цен на продукты 
связан с высокими 
процентами по 
кредитам?
Миллиардер Олег Дерипаска 
связал рост цен на продукты 
питания с высокими процен-
тами по кредитам, сообщает 
РИА «Новости».

По его словам, ни мини-
стры, ни предприниматели, 

ни фермеры не могут сде-
лать чуда до тех пор, пока 
сфере сельского хозяйства 
дают деньги «под ростовщи-
ческие проценты», равные, по 
мнению г-на Дерипаски, при-
мерно 12 проц. годовых. 

Как полагает О.Дерипаска, 
нужно изменить подход и пре-
доставлять аграрному сектору 
деньги под такой же про-
цент, как в Европе или США, 
– тогда, считает он, не будет 
никакого роста цен.

Соглашения с 
производителями 
стабилизируют цены 
на продовольствие

Об этом заявил министр эко-
номического развития Рос-
сии Максим Решетников, 
информирует «Одинцово.
Инфо». Стороны должны были 
заключить соглашения до 20 
декабря, документы станут 
действовать до конца марта 
2021г.

О необходимости таких 
соглашений говорил и губер-
натор Подмосковья Андрей 
Воробьёв.

По информации, представ-
ленной зампредом прави-
тельства Московской области 
Вячеславом Духиным, с марта 
по декабрь с.г. подсолнеч-
ное масло подорожало на 
45,3 проц., сахар-песок – на 
60,9 проц., куриные яйца – 
на 13,5 проц., гречка – на 28,6 
проц, хлеб – на 6,5 проц. 

Вывоз приблизился 
к ввозу?
Экспорт продукции АПК прак-
тически сравнялся с импор-
том, сообщает Rg.ru. За 9 
месяцев 2020 года Россия 
поставила на мировой рынок 
сельхозпродукции в денеж-
ном выражении на 14 проц. 
больше (на 20 млрд рублей), 
а импорт сократился на 
1,6  проц. (до 20,3 млрд 
рублей), заявила заместитель 
председателя российского 
правительства Виктория 
Абрамченко.

По её словам, информирует 
«Российская газета», лидером 
по закупкам нашей агропро-
дукции по-прежнему явля-
ется Китай (2,8 млрд долла-
ров), второе место занимает 
Турция (2,2 млрд долларов), 
затем следуют республика 
Корея (1,14 млрд долларов), 
Казахстан (1,14 млрд долла-
ров), Египет (1,11 млрд дол-
ларов).

Россия не смогла 
достичь целей 
импортозамещения 
продуктов,
утверждает kommersant.ru. 
Как показало исследование 
Национального рейтингового 
агентстве (НРА), вопреки 
надеждам властей, Россия 
не смогла за счёт внутрен-
него производства заместить 
поставки основных категорий 
импортных продуктов, в том 
числе запрещённых к ввозу в 
рамках контрсанкций в авгу-
сте 2014 года. 

Так, по данным НРА, экс-
порт молочной продукции к 
концу 2020 года сократился 
на 20 проц. вместо про-
возглашенных в стратегии 
30проц., плодоовощной про-
дукции – на 11 проц. вместо 
запланированных 20 проц. 
Провальной ситуация оказа-
лась с сокращением импорта 
овощей: предусматривалось, 
что к 2020 году их ввоз сокра-
тится на 70,3 проц., по факту 
вышло на 27 проц., информи-
рует «Коммерсант».

«Подмосковный 
умелец» приглашает
Реализовать в Звенигороде 
свою продукцию пригласили 
областных фермеров органи-
заторы традиционного ново-
годнего фестиваля «Подмо-
сковный умелец», который 
проходит в Звенигороде с 23 
декабря по 8 января.

На фестивале можно будет 
не только познакомиться с 
народными промыслами, 
которые существовали на 
звенигородской земле с дав-
них пор, но и посетить гастро-
номическую ярмарку, в кото-
рой принимают участие более 
30 фермерских хозяйств 
Московской области.

Беседа с Р.Р. БУЛАТОВЫМ, председателем Московского крестьянского союза (МКС) и главой               КФХ «Свободный труд».



Плюсы Пермской 
технологии

Преимущество Пермской 
технологии заготовки сенажа 
заключается в том, что она 
позволяет гарантированно 
получить высокоэнергетиче-
ский корм при любой, даже 
неблагоприятной, погоде. 
Работы ведутся в течение све-
тового дня. Скошенные утром 
травы и подвяленные до 45–55 
проц. влажности к вечеру уже 
находятся в упакованном виде 
и могут храниться несколько 
сезонов, не теряя питательных 
характеристик.

Корма, заготовленные по 
Пермской технологии, позво-
ляют снижать в рационе коров 
концентраты, тем самым сохра-
нить здоровье животных и 
продлевать их продуктивное 
долголетие до четырёх-пяти 
лактаций. Травы, при правиль-
ном составлении кормо-сырье-
вого конвейера, можно закла-
дывать с мая и по сентябрь, 
используя несколько укосов.

«Зелёная техника» от 
Краснокамского РМЗ

В технологическую линию, 
разработанную специалистами 
ООО «Краснокамский РМЗ», 
входят пресс-подборщики 
R12/155 SUPER и R12/2000 
SUPER, скоростной упаковщик 
рулонов Speedway 120 и резчик 
рулонов ИКР-01.1, объединён-
ные общим названием «зелё-
ная» техника. 

Пресс-подборщики КРМЗ 
R12 обеспечивают высокую 
плотность прессования травя-

ной массы. За счёт оптималь-
ной ширины захвата 162/185 
см и низкого центра тяжести 
оборудование эффективно 
работает не только на ровном 
рельефе почвы, но и на трудно-
доступных участках и склонах. 

Скоростной упаковщик руло-
нов Speedway 120 формирует 
непрерывную линию из руло-
нов, обёрнутых агро-стрейч 
плёнкой, что по сравнению с 
индивидуальным упаковщиком 
рулонов позволяет экономить 
на плёнке до 50 проц. Один 

упаковщик способен обслужи-
вать три пресс-подборщика 
и заготавливать за рабочую 
смену 500–600 тонн корма.

Самое главное – в сенаже 
сохраняются все питательные 
вещества без использования 
дополнительных консервантов.

Резчик рулонов ИРК-01.1 
имеет устройство самозагрузки 
рулонов и выносной пульт 
управления рабочими органами 
резчика. Особенность кон-
струкции в том, что агрегат сам 
загружает рулоны, разматывает 

их, измельчает (толщину резки 
можно регулировать: 9–15–22 
см или 5-10-15 см) и раздаёт 
корма за четыре–пять минут.

О другой технике КРМЗ
Также Краснокамский РМЗ 

производит навесной погруз-
чик FRONTLIFT, который агре-
гатируется со всеми моделями 
трактора «МТЗ» и некоторыми 
импортными образцами – YTO, 
Deutz-Fahr. К нему прилага-
ется широкий спектр навесных 
рабочих органов – завод про-

изводит более 20 различных 
насадок. Погрузчик и рабочие 
органы являются быстросъём-
ными, благодаря чему механи-
затор обходится без посторон-
ней помощи при установке и 
снятии погрузчика с трактора.

Техника предприятия уже 
используется более чем в 50 
регионах РФ – от Калинин-
града до Сахалина и Камчатки. 
Большим подспорьем для агра-
риев является то, что её можно 
купить со скидкой 10-15проц., 
поскольку Краснокамский РМЗ 
участвует в Федеральной про-
грамме субсидирования тех-
ники № 1432 и программе 
обновления парка сельхозтех-
ники АО «Росагролизинг».      Ⓚ

сотрудничество: производство

Пермская технология 
заготовки сенажа в линию

•  Пресс-подборщик R12/2000 SUPER и другая техника КРМЗ.                                                         Фото КРМЗ.
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•  Трактор с навесным погрузчиком FRONTLIFT.                                                                                   Фото КРМЗ.

Осенью уходящего года Московский крестьянский союз заключил соглашение (договор) о сотрудничестве
с ООО «Краснокамский ремонтно-механический завод» (КРМЗ) – известным в стране предприятием – 
производителем сельскохозяйственной техники. В этом номере «ФП» специалисты КРМЗ представляют 
новаторскую технологию по заготовке сенажа с использованием техники, изготовленной на заводе.

ООО «Краснокамский 
ремонтно-механический 

завод»

• Пермский край, 
  г. Краснокамск, ул. Трубная, 4.
• Тел./факс: +7 (342-73) 51-555.
• Сайт: senazh.online
• E-mail: info@krmz.info

животноводство: перспективы

Основные 
функциональные 
особенности. 
Программа позволяет:

Идентифицировать животных 
как вручную набором номера 
животного на каждом доиль-
ном месте, так и автоматиче-
ски с помощью считывающих 
проходных антенн на входе на 
доильную установку и датчиков 
на коровах.

Автоматически измерять во 
время каждой дойки количе-
ство надоенного молока и реги-
стрировать эти данные в базе 
данных.

Измерять электропровод-
ность молока для раннего обна-
ружения начала заболевания 
маститом.

Осуществлять сбор данных 
по двигательной активности 
коров для своевременного 
определения половой охоты.

Осуществлять сбор данных 
по показателям руминации, 
комфортной температуры, вре-

мени потребления кормов и 
время отдыха.

Управлять кормлением в 
доильном зале и кормовыми 
станциями, расположенными в 
коровнике.

Отделять животных в автома-
тическом режиме с помощью 
селекционных ворот.

Регистрировать в программе 
вес животных при использова-
нии автоматических проходных 
весов.

Осуществлять мониторинг 
качества промывки с отображе-
нием температуры промывки на 
каждом доильном месте, кон-
тролировать временные пара-
метры промывки.

Дополнительные 
возможности 
программы

Меню параметров программы 
позволяет её сконфигурировать 
с любым типом доильной уста-
новки, в том числе Swing Over.

Доильная установка во время 
работы отображается схема-
тически на экране в режиме 
реального времени.

Программа русифициро-
вана. 140 языков на выбор. 
Работники фермы могут под-
ключаться к программе через 
смартфон, получать отчёты и 
следить за работой оборудо-
вания в режиме реального вре-
мени.

Передавать тревожные сооб-

щения в виде СМС или по элек-
тронной почте.

Через IP камеры DFM может 
визуализировать на дисплее 
до четырёх различных точек 
фермы.

Контроль ворот входа и 
выхода животных в доильный 
зал.

Отображение номера живот-
ного при входе в доильный зал.

I-Air сервис хранения базы 
данных.

Отчёт по дойкам за день-
месяц-год.

Отчёт по осеменениям.
Отчет по каждому животному.
Отчёты и графики производ-

ства молока.
Удалённый доступ для техни-

ческой поддержки.

Система Avtivity 
Monitoring 
Control (AMC)

Система AMC – это про-
граммный модуль в составе 
программы DFM, предназна-
ченный для получения, обра-
ботки и хранения данных, 
поступающих от шейных транс-
пондеров NECK AMC. 

Система собирает данные 
по двигательной активности 
коров, показателям румина-
ции, комфортной температуры, 
время потребления кормов и 
время отдыха.

Программа позволяет осу-
ществлять мониторинг каждой 
отдельной коровы в режиме 

реального времени с форми-
рованием списков и отчётов 
по животным в разрезе охоты 
и отклонений в состоянии здо-
ровья. Проверено практиче-
ским способом, что программа 
позволяет на ранних стадиях 
выявлять такие проблемы здо-
ровья как ацидоз, кетоз, мастит 
и хромота.

Данные поступают каждые 
пять минут 24 часа в сутки.    Ⓚ

Программа DFM: управлять стадом по-новому
Программа DFM от компании Panazoo (Италия) – это система управления стадом, которая позволяет 
контролировать работу доильной установки в режиме реального времени вне зависимости от того,
где вы находитесь: дома, на работе, в поле. Программа DFM может использоваться как при 
беспривязном содержании в доильных залах, так и при привязном содержании и доении 
в молокопровод.

Компания «Агроферма» – 
эксклюзивный дилер 

компании Panazoo в России

• Город Пушкино, ул. Учинская,   
  дом 6 б, оф. 11.
• Тел.: 8-800-700-56-21,
  8-926-501-01-91 (Дмитрий).
• E-mail: sales@agro-ferm.ru 
  или 5010191@agro-ferm.ru

•  Доильные залы: «Ёлочка-2» (слева) и «Карусель».                                                                                                                                                                                                                                              Фото «Агроферма».



фоторепортаж

Теперь получить ипотечный кредит на 
приобретение готового или строящегося жилья 
(в том числе с земельным участком) на 
сельских территориях либо рефинансировать 
действующий кредит на те же цели зарплатные
клиенты смогут по льготной ставке от 1,9 проц. 
годовых, работники корпоративных компаний 
– от 2,2 проц. годовых.

Также для данных категорий 
клиентов снизилась ставка по 
кредиту на следующие цели: 
строительство или заверше-
ние строительства жилого 
дома по договору подряда на 
имеющемся в собственности 
земельном участке; приоб-
ретение земельного участка, 
расположенного на сельских 
территориях, и строительство 
на нём жилого дома по дого-
вору подряда; погашение кре-
дита ранее полученного как в 
самом банке, так и в других 
уполномоченных министер-
ством сельского хозяйства 
кредитных организациях, на 
эти же цели. В рамках внесён-
ных изменений заемные сред-
ства можно будет получить по 
ставке от 2,5 проц. годовых.

«Сельская ипотека от Рос-
сельхозбанка справедливо 
произвела настоящий фурор 
на рынке жилья. Мы живём 
в эпоху, когда село входит 
в новый этап качественного 
развития. И одна из глав-
ных ролей этого преображе-
ния принадлежит сельской 
ипотеке. Одним словом, она 
отвечает духу времени. Также 
нужно отметить, что особой 
популярностью пользуется 
недвижимость в районах Крас-
нодарского края и Калинин-
градской области по причине 
климата и выгодной геолока-
ции на границе с морем», – 
отметила руководитель отдела 
партнёрского канала продаж 
Центра розничного и малого 
бизнеса АО «Россельхозбанк» 
Вера Лучина.   

Сумма выдаваемого на срок 
до 25 лет кредита составляет 
до 3 млн рублей (для Ленин-
градской области и Дальнево-
сточного федерального округа 
– до 5 млн рублей), при этом 
первоначальный взнос начи-
нается от 10 проц. Банком 
предоставляется такой же 
объём средств и на рефи-
нансирование действующего 
ипотечного кредита на выше-
указанные цели, но не более 
90 проц. включительно от сто-
имости приобретаемого или 
строящегося объекта недви-
жимости. 

Подобрать интересный 
вариант в новостройке или на 
вторичном рынке жилья можно 
через специальный сер-
вис Россельхозбанка «Своё 
Жилье». На этом же портале 
можно рассчитать стоимость 
кредита, подать заявку и полу-
чить ответ в режиме онлайн. Ⓚ 

АО «Россельхозбанк».

АО «Россельхозбанк» – 
основа национальной кре-
дитно-финансовой системы 
обслуживания агропромыш-
ленного комплекса России. 
Банк создан в 2000 году и 
сегодня является ключевым 
кредитором АПК страны, вхо-
дит в число самых крупных и 
устойчивых банков страны по 
размеру активов и капитала, 
а также в число лидеров рей-
тинга надёжности крупнейших 
российских банков. 

1. О.П.Ивлева – настроение 
предновогоднее.
2 «Именинник» 2021 года из 
Ершова.   
3 .  Ф е р м а  в  Е р ш о в е 
пользуется популярностью у 
агротуристов.
4. Коллектив МТФ уверенно 
смотрит в будущее.

 Фото «ФП».

Год Быка станет удачным 
для животноводов?

вопросы-ответы: экономика

Цифровая экосистема от Россельхозбанка. 
Чем она полезна для фермеров и как ей пользоваться?

– Что такое экосистема 
для предприятий АПК от Рос-
сельхозбанка?

– Это первая в мире цифро-
вая экосистема для развития 
сельского хозяйства. В неё вхо-
дят две площадки: «Своё Фер-
мерство» и «Своё Родное».

На сайтах экосистемы 
собраны все товары, услуги 
и сервисы агросектора, что 
позволит автоматизировать 
сельскохозяйственные про-
цессы, сэкономить время, 
ресурсы и вывести бизнес на 
новый уровень. Они позволяют 
компаниям микро-, малого и 
среднего бизнеса сосредо-
точить свои усилия на про-
изводстве продукции. При 
проектировании экосистемы 
проанализирован опыт раз-
вития цифрового сельского 
хозяйства в странах Северной 
Америки – лидерами в этом 
направлении, а также опыт 
Китая – на уровне государства 
и крупных компаний.

– Кто может пользоваться 
экосистемой?

– Ответ прост. Все, кто свя-
зан с сельским хозяйством: 
непосредственно фермеры, 
производители и поставщики 
товаров для АПК, агропредпри-
ятия.

– Почему из всего спектра 
агробизнеса при разработке 
экосистемы Россельхозбанк 
сделал акцент именно на 
фермерах?

– Кредитуя около 70проц. 
малых форм хозяйствова-
ния на селе, за 20 лет под-
держки фермерства Россель-
хозбанк накопил огромную 
экспертизу. Вывод: внедре-
ние IT-технологий дается мно-
гим фермерским хозяйствам 
нелегко. Из-за необходимо-
сти решения многочисленных 
текущих задач фермерам эле-
ментарно не хватает времени 
и ресурсов на внедрение даже 
уже существующих технологи-
ческих решений. Задача эко-
системы состоит в том, чтобы 
помочь фермерским хозяй-
ствам и предприятиям АПК 
автоматизировать работу и 
получить в удобном цифровом 
формате необходимые для 
этого сервисы.

– Что представляет собой 
площадка «Своё Фермер-
ство» в экосистеме?

– Сервисы площадки «Своё 
Фермерство» разделены на три 
группы.

Первая – сервисы для под-
держки агробизнеса. Напри-
мер, «Своё Фермерство» 
облегчит фермерам процесс 
получения квалифицированной 
ветеринарной помощи и даст 
базовый набор возможностей 
для цифрового управления 
фермой.

Вторая группа сервисов эко-
системы расширит рынок сбыта 
и поможет им в вопросах реа-
лизации продукции и продви-

жения услуг в условиях ограни-
ченного спроса. Пользователи 
смогут самостоятельно пред-
лагать свои товары широкому 
кругу поставщиков, в том числе 
найти клиентов в сегменте 
HoReCa.

Третий блок экосистемы 
представляет собой облег-
ченную версию продуктового 
ряда Россельхозбанка. Здесь 
– все финансовые сервисы, в 
том числе возможность уда-
лённой подачи заявок на полу-
чение льготного кредитования. 
Основной задачей перевода 
фермеров на работу через дис-
танционные каналы является 
упрощение процедуры получе-
ния заёмных средств, а вместе 
с этим – повышение качества 
банковского обслуживания.

– Приведите примеры сер-
висов на платформе «Своё 
Фермерство».

– Маркетплейс. Поставщики 
и производители товаров для 
сельского хозяйства могут раз-
мещать свою продукцию на 
маркетплейсе экосистемы, а 
покупатели – найти и выбрать 
подходящий товар и/или услугу 
от проверенных поставщиков.

Сервис поиска и подбора 
персонала поможет решить 
кадровый вопрос с помощью 
доступного на платформе агре-
гатора резюме и вакансий в 
агросекторе. Есть возможность 
пригласить на работу студентов 
аграрных вузов.

Сервис интеллектуального 
подбора семян позволит поль-
зователям платформы подби-
рать семена исходя из индиви-
дуальных параметров (регион 
возделывания, культура и 
направление использования) и 
повышать производительность 
полей.

Телеветеринария облегчит 
фермерам процесс получения 
квалифицированной ветери-
нарной помощи. Это первый в 
России сервис дистанционной 
круглосуточной поддержки, 
разработанный совместно с 
командой «ВетЭксперт», для 
сельского хозяйства.

Подводя итог, следует отме-
тить, что уже сегодня на пло-
щадке представлены тысячи 
товаров от сотен российских 
производителей в категориях: 
семена, удобрения, СЗР, сель-
хозтехника, агрохимия, корма 
и другие. Экосистема вклю-

чает крупнейшую базу вакан-
сий в агросекторе – более 5000 
вакансий. Идёт наполнение 
базы резюме. На платформе 
представлены десятки серви-
сов для агробизнеса.

– Для чего служит пло-
щадка «Своё Родное» в эко-
системе?

– В рамках экосистемы запу-
щена онлайн-площадка «Своё 
Родное», которая объединяет 
фермеров и покупателей. Это 
площадка для продажи нату-
ральных продуктов и услуг в 
сфере агротуризма.  Здесь 
любой фермер России может 
продавать продукцию соб-
ственного производства и агро-
туры – поездки по фермерским 
хозяйствам.

Для фермеров это отличная 
возможность продавать свои 
товары напрямую потребите-
лям без наценок, предлагать 
экскурсии на фермы, дегуста-
ции и участие в ремесленных 
мастер-классах.

Покупатели на сайте «Своё 
Родное» могут выбрать нату-
ральную фермерскую продук-
цию и сделать заказ на сайте 
или в приложении. У некоторых 
фермеров есть доставка, неко-
торые отдают товар через пун-
кты самовывоза.

Сервис предназначен как 
для жителей России, так и для 
гостей нашей страны. При соз-
дании площадки учитывался 
сформированный опыт пользо-
вателей в сегменте электрон-
ной коммерции. У каждого 
пользователя сайта или прило-
жения есть возможность найти 
ближайшие фермерские хозяй-

ства и купить для себя и своих 
близких свежие натуральные 
продукты прямо с фермы.

– Каково будущее экоси-
стемы?

– Экосистема развивается 
и прирастает новыми воз-
можностями для пользовате-
лей. До конца года количество 
сервисов и услуг, предостав-
ляемых на площадке «Своё 
Фермерство», возрастет до 
40. До конца года Россельхоз-
банк рассчитывает привлечь 
к сотрудничеству порядка 50 
НИИ и вузов, а также десятки 
агротехстартапов.

– Как начать пользоваться 
площадками экосистемы?

– Владельцам фермерских 
хозяйств и поставщикам сель-
хозпродукции нужно перейти на 
сайт https://svoefermerstvo.ru. 
Принцип устройства площадки: 
все услуги, которые могут быть 
оказаны онлайн, оказываются 
онлайн.

Далее нужно указать адрес 
электронной почты и зареги-
стрироваться в системе. Это 
бесплатно. Экосистема обла-
дает интуитивно понятным 
интерфейсом, её также легко 
использовать, как и соцсети 
или другие популярные маркет-
плейсы.

Фермеры для продажи потре-
бителям напрямую загружают 
товары через личный каби-
нет на «Своём Фермерстве». 
Товары отобразятся на «Своём 
Родном», где покупатели смо-
гут выбрать и купить их – на 
сайте https://svoe-rodnoe.ru или 
в мобильном приложении.       Ⓚ

              АО «Россельхозбанк».
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В самом крупном в Одинцовском районе фермерском хозяйстве 
О.П. ИВЛЕВОЙ в этом ничуть не сомневаются.

Впрочем, и уходящий год 
стал для хозяйства в Ершове 
вполне успешным. Как сооб-
щила Ольга Петровна, у неё 
увеличилось поголовье круп-
ного рогатого скота, причём 
за счёт коров высокоудойных 
пород, в том числе айшир-
ской.

Совершенствуется перера-
ботка продукции. В фермер-
ском магазине расширяется 
ассортимент. Скоро откроется 
сыроварня. Возведён склад-
помещение для хранения про-
дуктов. Улучшились условия 
содержания КРС на ферме в 
Шаховском районе…

1 2

3 4

финансы

Россельхозбанк: 
сельская ипотека от 
1,9 процентов годовых

•  Подобные сельские дома сейчас можно возвести, используя ипотеку 
на выгодных условиях от Россельхозбанка.       Фото blog.brigada174.ru.

Сельское хозяйство – одна из наиболее динамично развивающихся 
отраслей России. При этом АПК обладает колоссальным потенциалом 
по внедрению цифровых решений. По оценке министерства 
сельского хозяйства, в 2019 году объем российского рынка 
информационно-компьютерных технологий в агропромышленном 
комплексе достиг 360 млрд рублей, а к 2026 году может увеличиться 
в пять раз. «Цифра» востребована и среди фермеров, чья доля в 
производстве сельскохозяйственной продукции уже выросла до 
14 проц. Миссию по созданию экосистемы для фермеров взял 
на себя Россельхозбанк – платформа уже доступна. Что из себя 
представляет экосистема для предприятий АПК и как ей пользоваться, 
– об этом вам расскажут специалисты Россельхозбанка.



Учредитель: О.Ю.Краснов. Издатель: ОПГ «Края Москвы». Газета выходит 2 раза в месяц. Адрес издателя и 
редакции: 143032, Московская обл., Одинцовский район, пос. Горки-10, 13/42. Тираж 2000 экз. E-mail: 6380616@
mail.ru; usp_shosse@mail.ru. Распространяется бесплатно. Номер подписан 27.12.2020. Время подписания 
номера по графику – 17 час., фактически – 23 час. Газета отпечатана в типографии «Парадиз», г. Красно знаменск, 
ул. Парковая, дом 2а. Тел. 8-495-648-40-10. Тел. редакции: 8-926-022-41-47.

«Успенское шоссе» – информационно-рекламное региональное издание. Спецвыпуск «Фермер Подмосковья»
Газета зарегистрирована Управлением Федеральной 

службы по надзору за соблюдением законодательства в сфере 
массовых коммуникаций и охране культурного наследия по Цен-
тральному федеральному округу. Регистрационное св-во ПИ 
№ФС1-51280 от 24.04.2007 г. Объём 2.0 п.л. Заказ № 

Редакция не рецензирует присланные материалы и не вступает в переписку с читателями. Мнение редакции может не совпадать с точками 
зрения авторов публикуемых материалов. Часть рекламы и объявлений публикуется по инициативе редакции. Материалы спецвыпусков и отме-
ченные знаком Ⓚ публикуются в рамках спонсорства и информационного обслуживания; материалы, отмеченные знаком ➂, публикуются на инфор-
мационной и рекламно-коммерческой основе в редакции заказчика. Ответственность за факты, сообщенные в объявлениях и рекламе, а также в 
материалах, отмеченных знаком Ⓚ и ➂, несут рекламодатели и заказчики. 12+                                            Главный редактор – О.Ю. КРАСНОВ.

реклама

8 стр.  20-31.12.2020 г.


